Institut Européen des Jardins & Paysages

Inventaire des parcs et jardins de France

Inventaire du Var

Parc du Moulin Blanc

Auteur(s) : Comité des Parcs et Jardins de France

Nom du parc Parc du Moulin Blanc

Commune Saint-Zacharie

Département Var

Région Provence-Alpes-Côte d'Azur

Type de propriétaire Propriétaire privé

Coordonnées Avenue Gaston de Saporta

83640, Saint zacharie

Mail: leparcdumoulinblanc@wanadoo.fr

www.parcdumoulinblanc.fr

Localisation Latitude: 43.3800058949587

Longitude: 5.69967269897461

Source Inventaire des Parcs et Jardins – Comité des Parcs et Jardins de France – mai 2007

Historique

C'est en 1851, grâce à la rencontre d'Adolphe de Saporta avec Monsieur de Drée, paysagiste, que le tracé du parc fut déterminé. Le parc fut crée peu après que Monsieur de Drée ait le plan puisque c'est pendant l'hiver 1851 que certaines essences d'arbres furent plantées. Ce furent notamment les Magnolias, les Platanes, les Marronniers et les Séquoias. L'étang fut creusé, de petite taille, et on l'agrandit en décembre 1861. Peu de temps auparavant, à l'automne 1861 la famille de Saporta s'était installée au château. Gaston de Saporta, qui devait devenir le célèbre paléobotaniste, se joignit à son père Adolphe pour créer dans le parc du Moulin Blanc un conservatoire d'essences rares. Il poursuivit l'oeuvre de son père jusqu'à sa mort en 1895. Il semble que le massif de bambous au centre du parc ait été installé là dès l'origine.

En 1903, d'importants éclaircissements furent réalisés en raison de la prolifération des arbres à l'Est du parc. Une rocaille fut réalisée au bas de la terrasse du château. Elle a aujourd'hui disparu. La réalisation du parc fut permise grâce à la présence de sources, d'une rivière l'Huveaune et de son affluent le Péruy. Les sources naissent dans l'étang et dans les prés. La présence permanente de cette eau est à l'origine d'un micro climat humide qui a favorisé la croissance de nombreuses essences généralement absentes de la forêt méditerranéenne. Des canaux ont été aménagés, alimentés par l'Huveaune et le Péruy. Un pont, dit pont de Noël, enjambait l'Huveaune, au milieu duquel une porte avait été placée.

Les descendants de cette famille ont continué et poursuivent toujours la tâche entreprise par leurs ancêtres. Les arbres sont soignés, parfois remplacés mais toujours dans la même optique d'un conservatoire des essences rares, un arboretum surtout composé d'arbres des continents Nord Américain et Asiatique. L'étang, nous l'avons dit, a été nettoyé et les Saporta y ont introduit truites et carpes ainsi que des plantes aquatiques et des poules d'eau. Pour le plus grand plaisir des visiteurs, un héron y a élu domicile depuis longtemps. La superficie actuelle de l'étang est de 2 800 m².

Documents iconographiques

Page 2 FRIEJP_INVVar_J71 - 04/11/2024







FRIEJP_INVVar_J71 - 04/11/2024 Page 3







Page 4 FRIEJP_INVVar_J71 - 04/11/2024





Informations complémentaires sur le parc/jardin

Superficie: 4ha

Protection: inscrit au titre des Monuments Historiques

Renseignements pratiques

Ouverture au public : oui Durée de la visite : 02h00

Visite libre : oui Visite guidée : oui

Accueil des groupes : oui

Documents disponibles : fiche de visite et plan du parc

FRIEJP_INVVar_J71 - 04/11/2024 Page 5

Caractéristiques du parc/jardin

Type de jardin: Jardin à l'anglaise, Arboretum, Jardin botanique

Éléments de décoration: Cours d'eau

Statut du jardin: privé

Accueil du public: ouvert au public

Classification: Inscrit au titre des Monuments Historiques

Page 6 FRIEJP_INVVar_J71 - 04/11/2024